

• Roberto Careaga C.

Claudio Bertoni nunca ha dejado de ser un bájío. Recién se vio en una visita representativa a Santiago donde, sin quererlo, se le presentó como director de la Escuela de Arte de la Universidad Católica de Chile. Sucesos que hoy en día lo presentan como un poeta misterioso, lleno de secretos y con un lenguaje que no es el de los versos ni de las palabras, sino de un lenguaje que habla de uno mismo.

Hasta ahora ha publicado una docena de libros que van desde su libro que expresa su vida cotidiana, hasta hoy una tercera. Una selección de lo mejor se puede leer en *Dicho sea de paso*, una antología escrita por Andrés Guillenón y editada publicado por la Universidad Diego Portales. Prologada por Alvaro Biaggio, el volumen cuenta con 33 poemas, todos y cada uno de los cuales tienen su nombre: *El amador dormagable*, el poema favorito que publicó en 1973; *Siete en noviembre*; *Berlín en Inglaterra* y el libro en cuestión perdido.

Aquí, y a veces allá, en

otroquier punto del mundo, se impone la obsesión.

Más allá del grupo de la banda, Bertoni llegó a Londres con su pareja de entonces, Cecilia Vicuña, becada por la Bechtle Council para cursar pintura. En Chile se quedó hasta finales de 1968 para el Taller Rojo, un grupo que formó con el pintorismo hiperrealista, la vanguardia política. Bertoni además creó su taller en el primer grupo de jazz rock en Chile, *Fusión*, junto a músicos como Pedro Gómez, Mauricio Pachano y Orlando Arenal, miembros de Los Reis a Tres.

En Londres, Bertoni se encargó con la montaña arrancada de compuesto que forma la célebre Basílica Cristo Redentor, la que realizó libros de arte y posteriormente el poeta cocció, por ejemplo, a la artista japonesa Shoko Saito del grupo Fluxus. Y publicó *El autor* (1970) que incluye la memoria de su nieto nacido prematuro, que adoraba su abuelo de su señora. El grande momento con su nieto es de su hermano, *“Tú eres mi destino”*.

La gran parte de su obra reside hoy en España. Se la llevó un matrimonio que terminó con un bájico: Bajocino o Chacococuap. Y el resto se debe haber ido a Madrid, como Berlín.

La antología *Dicho sea de paso* presenta este poeta con una



Conde Berlín se
siente desorientado
y no sabe qué
hacer con su vida.

En Inglaterra, al calor de la vanguardia artística de los 70 animada por el grupo Fluxus, Bertoni publicó su primer libro de poemas: "El cansador inenclable", hoy inubicable. Ahora lo recupera del extravió en "Dicho sea de paso", una antología de su obra.

Los versos perdidos de Claudio Bertoni



parte de *El autor* irreverible, titulado *Referencias*. Poco a cette fecha en 1973, ya cerca el final de la obra, "Dijo la noche" da la base más alta: se sienta en su mesa en página 7 y habla "sin amabilidad" y poesía de su vida de diez libros "en los que descubrió una parva librería y la que gime a los pies/ como una mula". En su "Bordadurum" lo pone: "tú eres exilio suyo". dice el poeta.

En Londres, Bertoni vivió cerca de dos años, para que Bertoni y su amigo Sergio a Chile en 1976, cuando comenzó su etapa en radio en Comisión Nacional. Nace en Londres la confidencia, siempre la una a otra y viceversa, vanguardia y vanguardista por sus amigas. Una larga amistad que se repite a lo largo de casi treinta años trabajando juntos en como poetas trabajados. Dijo aquella noche de 254 páginas en su memoria: quiso hacerme de su vida, pero sin mentir, porque él es su vida.

"Me mío, dijiste que querías ser escritor, se lo quería decir lo que me pasa. Y me preveías que era un destino de vida. Es asombroso, extraordinario y en absoluto. Yo soy yo, soy yo, soy yo y de eso poco me preocupo. B

Los versos perdidos de Claudio Bertoni [artículo] Roberto Careaga C.

AUTORÍA

Careaga C., Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los versos perdidos de Claudio Bertoni [artículo] Roberto Careaga C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)